

CAPITULO XVII.
DE LAS CHARCAS,
O LA PLATA, Y AMA-
zonas.



LA Provincia de las *Charcas*, ò de la *Plata*, esta al Sur confinando con el Perú, por el Rio de Nombre de Dios, al Norte de Chile, con quien confina por el Rio Salado, al Poniente del Rio Paraguay, y tierras poco conocidas, y al Oriente, sobre el Mar del Sur, ò Pacifico. Su mayor extension de Norte à Sur es desde 14. gr. en los confines, con San Juan del Oro, y de Zama, hasta 25. gr. de lat. Mer. en que esta el Rio Salado. Y del Este à Oeste se estiende desde 309. gr. en que esta la boca del Rio Salado, hasta 319. y med. junto à Santa Cruz de la Sierra la Vieja. Es tierra abundante de ganados, especialmente en el Collao, que es desde la laguna de Titicaca, hasta las Charcas, donde hay muchas ovejas de lana muy fina, en lo demas es poco fertil. El Invierno, y el Verano son al contrario, que en Europa.

La *Plata*, ò las *Charcas*, ò *Chuquisaca*, casi al Sudeste, 175. leguas del Cuzco, en 20. gr. y algunos min. de lat. Mer. y en 314. y 15. min. de long. sobre el Rio Cachimayo, ò de la *Plata*. Es tierra fria en extremo. Ulloa dice, que tiene como 148. almas entre Españoles, y Indios, que la Cathedral, y Templos de San Francisco, Santo Domingo, la Merced, S. Agustín, y la Compañia son sumptuosos, y bien

bien adornados: que hay un Hospital de San Juan de Dios, y Conventos de Santa Clara, y Santa Monica: que hay Universidad, dedicada à San Francisco Xavier, de que es Rector el que lo es del Colegio de la Compañia.

Poblò, y fundò esta Ciudad Pedro Anzures el año de 1539. por orden del Marqués Don Francisco Pizarro, en un sitio llamado *Chuquisaca*, de donde tomò el nombre: es à proposito para trigo, cebada, viñas, y todas frutas, y para crianza de ganados, todo lo qual tiene gran precio por la riqueza que alli se descubrió despues. Los Indios andaban vestidos, vivian en Pueblos bien ordenados, adoraban al Sol, tenian Templos donde hacian sus sacrificios. Y los *Charcas*, y *Carangues*, eran valientes, y muy guerreros. Y segun los Indios refieren, tenian los *Ingas* en esta tierra hombres, que sacaban plata para ellos, especialmente en el Cerro de Porco, demàs del qual se han hallado otras muchas minas de plata en las Sierras comarcanas, y por esta abundancia se diò à esta Ciudad el nombre de la *Plata*. Hay Arzobispo, que tiene por sufraganeos los Obispos de la Paz, de Tacumàn, de Santa Cruz de la Sierra, del Paraguay, y de Buenos Ayres. Reside aqui la Real Audiencia con un Presidente, cinco Oidores, y los demàs Ministros.

Nuestra Señora de Paz, ò *Chuquiabo*, al Sudeste 100. leguas del Cuzco, al Norte 80. de *Chuquisaca*, en 17. gr. escasos de lat. Austral, y en 313. largos de long. tiene mucho vino, y ganados. Fundò esta Ciudad el Capitan Alonso de Mendoza el año de 1549. *Santa Cruz de la Sierra*, al Oriente 100. leguas de *Chuquisaca*, en los confines del Paraguay, sobre el Rio Cachimayo, abunda de trigo, vino, maiz, y otras semillas, aunque es falta de agua. Un Español, que andaba huído entre los Indios, padeciendo estos gran necesidad de agua, les

les persuadió que hiciessen una Cruz, y la adorassen, y pidieslen à Dios agua con toda devocion; así lo hicieron, y Dios les embió copiosa lluvia, con que socorrió su necesidad, y con esto se empezaron à convertir; y el año de 1560. pobló esta Ciudad Nuño de Chaves, tiene Obispo, y se ha mudado al Norueste de la Antigua, que se llama la Vieja, y esta se llama Santa Cruz de la Sierra la Nueva, y está en 20. gr. y 40. min. de lat. Austral, y en 318. de long.

Potosí, Villa Imperial, casi al Sur-Oeste, 18. leguas de Chuquisaca, en 20. grad. y med. de lat. Mer. y en 313. de long. à la falda del cerro del Potosí, que tomó este nombre, porque los Indios llaman Potosí à las cosas altas, y à este cerro se le dió por excelencia este nombre. El Pueblo tendrá 500. casas de Españoles Mercaderes, y Mineros, y hasta 500. Indios, que de ordinario van, y vienen à la Grangería de la Plata. Le habiran 2. leguas en contorno, y se halla quanto es menester en abundancia, aunque todo se lleva de afuera. Residen aqui los Oficiales Reales, y está la Caja Real de esta Provincia.

Es celeberrimo en todo el Mundo este cerro, por las sumas riquezas, que se han sacado de él. Descubrió estas minas de plata un Indio llamado Gualca, lo supo un Español llamado Villaroel, y se empezó à labrar esta mina desde Abril de 1545. y fue tanta la plata que se sacó à los principios, que el año de 1549. cada Sabado que se hacia la funcion, tocaban al Rey de 25. à 300. pesos de quintos. Herrera dice, que cada día se sacaban 300. pesos, solo de lo que se marcaba, y quintaba; siendo así, que no se quintaba ni aun la tercera parte, y el Rey sacabamillon y medio de quintos cada año. El P. Claudio Clemente dice, que se havrian sacado hasta su tiempo mas de 30. millones de ducados. El cerro es raso, y pelado, su habitacion fria, y destemplada,

Teco, arido, y no produce fruta, ni aun yerva. El color de la tierra tira à bermejo, y obscuro, es como un pilon de azucar, alto, y señorea todos los cerros, que están cerca; la subida es aspera, aunque se anda à cavallo; bojea una legua, y desde la cumbre al suelo havrá un quarto de legua en derecha; tiene muchas, y ricas beras de plata, y muchas minas abiertas, y es cosa muy singular, que no han dado en agua las minas de este cerro, con haver algunas de 200. estados de profundidad. En su falda nace otro cerro que se llama Guaynapotosí, que quiere decir Potosí el mozo. Mallet, el Atlas Historico, y otros traen pintado este cerro, en cuya cumbre hay una Cruz, y por esso se dice, que el Rey de España tiene una Cruz tan preciosa, que solo la peana vale mas de 100. millones.

Oropesa, al Norte, 20. leguas de Chuquisaca, la fundó el Virrey Don Francisco de Toledo en el Valle de Cochobamba, su grangería es trigo, maiz, y ganado. *Arica*, 90. leguas al Norueste de Potosí, es Puerto sobre el Mar del Sur, con un fuerte, por él entran las mercaderías para el Potosí, y las Charcas, y por allí sale la plata para Lima, y el Perú, en 19. gr. y un tercio de lat. Mer. *Porco*, cerro que dista 6. leguas al Poniente de Potosí, fue asiento antiguo de minas, de donde se dice, que sacaron los Ingas la mayor parte de la plata, que havia en el Templo del Sol de Curianche, de donde todavia se saca mucha plata. Herrera dice, que por haver dado en agua estas minas, se han dexado de beneficiar, aunque el metal es riquísimo. *Chucuito*, Pueblo de Indios, Cabecera de la Provincia de este nombre, en el Collao mas de 100. leguas al Norueste de la Plata, en la orilla Occidental de la Laguna de Titicaca, en 16. gr. largos de lat. Mer. *Copacavana*, Pueblo de la jurisdiccion de Chucuito, en donde havia un Templo del Sol entre unas altísimas peñas, y la laguna, el Idolo se llamaba

Faubro, por cuya boca respondia el demonio, y tenia engañadas aquellas miserables gentes, hasta que se colocò alli la milagrosa Imagen de la Virgen, llamada de Copacavana, se dice, que la empezó à hacer un Indio, que sabia muy poco de escultura: pero los Angeles perfeccionaron la Imagen con la ultima perfeccion, que luego se hizo celebre por sus muchos, y estupendos milagros, y se ha estendido su devocion, no solo en todo el Perú, sino hasta España, pues en los Agustinos Descalzos de Madrid se celebra la hermosa, y devotissima Imagen de Copacavana, y Santo Toribio Mogro bejo trasladò à Lima la Imagen del Pueblo del Cercado, que sudò copiosamente un licor suavissimo, que aplicado à varios enfermos, les diò milagrosamente la salud, como se dice en la vida de este Santo Arzobispo. Herrera hace mencion de esta Imagen de Copacavana, que està 14. leguas de la Paz, y Calderon tiene una Comedia de esta Imagen. El principal Santuario, en el Pueblo de Copacavana, està à cargo de los Religiosos de San Agustín. El Padre Alloza, en el Cielo Estrellado trae la relacion del Indio que hizo la Imagen en Lengua Española à su modo, que es graciosa. *Carabuco*, en la orilla Oriental de la laguna de Titicaca, en la Provincia de Omasuyo, Fr. Alonso Ramos, citado por el Padre Ruiz de Montoya, para comprobar, que Santo Thomàs Apostol predicò en el Perú, dice, que en Carabuco levantò una Cruz, à cuya vista enmudecieron los Idolos, por lo que quisieron quemarla los Gentiles, y no pudieron, y assi la enterraron cerca de una laguna, y despues la encontraron passados mas de 1500. años los Españoles, y estava aun entera, y parece es de madera del Brasil. *S. Lorenzo*, sobre el Rio de Guapa, y al Oriente de Santa Cruz de la Sierra la Nueva, y casi al Sur de la Vieja. *Oruro*, al Nordeste de Potosí. *Cochobamba*, al Norte de Potosí. *Misque*, al Norueste de Potosí. Desde aquí

aquí empiezan los Chiriguanes azià el Sur. Al Nor- te de Potosí, y Santa Cruz estàn los Raches Ra- manos, Chumanos, Chiribas, Toromanas, Mojos, y Zurucares, y al Nordeste los Tapacures, Guara- yos, Baures, y otros.

La laguna de *Titicaca* està al Oriente de Are- quipa, distante 60. leguas del Mar del Sur, bojea 80. leguas, en partes tiene 80. brazas de fondo, y en esto, y en las olas que levanta, quando hay viento, parece algun golfo de Mar. Entran en ella 12. ò 13. Rios, y muchos arroyos, y sale de ella un bra- zo, ò Rio, que corre al Sur, y entra en otra laguna, que llaman de las *Aulagas*, y se juzga, que el agua de estos lagos và abriendo camino por las entra- ñas de la tierra hasta el Mar: una, y otra laguna estàn desde 15. à 21. gr. de lat. Austral. En su con- torno hay muchos, y abundantes Pueblos, y en ella varias Islas, donde los Indios suelen guardar sus mas preciosas alhajas. El agua, aunque no es del todo salobre, no se puede beber. Hay innume- rables patos, y quando quieren hacer alguna fiesta, hacen una caza, que llaman *Chaco*, con muchas balsas, con que van rodeando los patos por todas partes, hasta que amontonados los cogen con la mano. Se llama Titicaca por el gran Templo del Sol, que estuvo en ella, y los Gentiles la tenian por cosa sagrada, como trae Herrera. La laguna de las *Aulagas* se llama tambien de *Paria*. Las mi- nas de *Cabeza del Negro* estàn en 20. gr. de lat. al Norueste del Potosí. Mas al Sur estàn Carangas, Turco, Tomina, y otros Reales de minas. Las de Titiri estàn al Norte, cerca de Chuquisaca; las de Xuli, Santa Lucia, Condoroma, y otras, estàn en- tre el Mar, y la laguna.

Pocona, al Nordeste de Chuquisaca, y Potosí, aquí desbaratò Francisco Carvajal la gente de Lo- pe de Mendoza el año de 1546. dando muerte à di- cho Mendoza, y otros de los leales al Rey. *Guarina*